

METZERAL 1915 - 2015

Pour que règne la Paix

Ce dimanche le village a commémoré la bataille de Metzeral qui dura du 15 au 22 juin 1915 : « Huit jours de sang et de larmes » a dit le maire, Denise Buhl, en rappelant que cela a coûté la vie à 7 000 soldats pour 5 km de terrain... « Il est donc indispensable de se souvenir de toute cette jeunesse volée, ces vies brisées. Pour eux, travaillons pour la Paix... ».

Grandiose cérémonie en ce 14 juin 2015, pratiquement 100 ans après le début de ce drame dantesque, à un jour près, en présence d'un détachement du 27e BCA sous les ordres du colonel Sanzey, et d'autres autorités militaires dont les généraux Georges Pormente, Philippe Mounier, petit-fils du capitaine Jacques Mounier dont l'hommage fut rendu la veille, et Dominique Muller, président du Mémorial du Linge. En présence aussi des autorités civiles, dont Patricia Schillinger, sénatrice, Jacques Cattin, conseiller régional, Monique Martin et Lucien Müller, conseillers départementaux, Antoine Boithiot, ancien conseiller général et président honoraire du sous-groupe de Munster de l'UNC, Norbert Schickel, président de la CCVM, et de plusieurs maires de la vallée.

Cérémonie rehaussée par la Musique Hienkopf, dirigée par Alfred Ritter, la clique de la Grande Vallée/Breitenbach, sous la direction de Philippe Bato. Le moment de recueillement avec dépôt de gerbes par Madame le maire (entre autres), la sonnerie aux Morts, la Marseillaise et la célébration à l'Église de l'Emm ont conféré à l'événement la so-



Lors du dévoilement de la plaque par M^{me} le maire de Metzeral, Denise Buhl. PHOTOS DNA JULIEN KAUFFMANN

La plaque du souvenir

Centenaire 1915-2015

À leurs vaillants officiers, sous-officiers, caporaux, clairons et chasseurs tombés au champ d'honneur.

Le 27e Bataillon des Chasseurs Alpins, l'Amicale du 27e, 67e et 107e BCA.

Hartmannswillerkopf – Hirtstein – Côte 955 – Metzeral – Schratzmannaler

lennité appropriée.

Le deuxième acte de cette extraordinaire journée a été l'éblouissante grand-messe célébrée par

le curé J-L. Hug, en l'église de l'Emm de Metzeral-Sondernach. Une célébration merveilleusement animée par les chorales

Sainte-Cécile de la vallée, dirigées avec sa maestria habituelle par Jean-Paul Wernain, auxquelles s'était jointe l'excellente Vogesia de Metzeral menée par Daniel Zingle et Jean-Claude Wery, la voix d'ange de la soprano Fabienne Hensel, David Goldzene, trompettiste, excellent lui aussi et, naturellement Samuel Wernain, qu'on ne présente plus, tellement ce jeune homme excelle dans tout ce qu'il touche comme, en ce jour de fête, l'orgue. Instant majestueux, sublimé par des musiques allant de Lassus à Rimsky-Korsakov.

« Semer les bonnes graines, celles de la paix. »

Dans son homélie, le célébrant évoqua, en substance, la parabole du Semeur, et qu'il convenait de semer les bonnes graines, celles de la Paix. Pour que celles-ci se développent, grandissent, car cette Paix-là est toujours à construire et (re) construire. « Changeons ce qui est trouble en nous. Dans l'humilité car, dans ce mot,

il y a humus, la bonne terre... ». Voilà le message de ce moment de grâce. Que tout puisse converger vers l'absolue nécessité de construire une société fraternelle, de compréhension, de solidarité. Car non, la guerre n'est pas une fatalité ! Une grand-messe de la mémoire de ce qui a été et qui peut, maintenant, nous projeter vers un avenir plus serein, plus « humain », dans le bon sens du terme. Et ce n'est pas pour rien que l'on a chanté de grand cœur (sur un air de M-A. Charpentier) : « Soleils, dansez pour ma fête, la nuit a quitté la terre. Plus jamais la guerre... ».

Et puis, à l'issue de cette célébration pas comme les autres, une plaque commémorative à l'église même a été dévoilée (voir encadré). Un joli concert apéritif par les musiciens de l'harmonie et de la clique auquel s'ajouta le repas festif, a clôturé la manifestation. ■

E.H.

À voir aussi, la grande exposition « Metzeral 14/18 » à la salle des fêtes inaugurée hier, tous les jours de 10 h à 18 h jusqu'au 21 juin. Dédicaces d'Eddy Trappler « La Bataille de Metzeral, juin 1915 » et de M. Paillet « L'Alsace à tout prix »



L'après-midi deux randonnées guidées par l'historien Daniel Roess, emmenaient les marcheurs vers le champs de bataille du Kefey et le camp Dubarle.



Lors de la messe, devant une église de l'Emm où il ne restait plus une place assise.



Signature de la charte de jumelage entre la commune de Metzeral et la 2e compagnie du 27e BCA.



Avec les poilus et les soldats du 27e BCA devant l'église de l'Emm.



Une délégation du 27e Bataillon de Chasseurs Alpins a participé à cette journée du souvenir marquée par un fort message de paix.